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兩岸四地佛教弘展研討大會 

圓桌會議 

 

尊敬的大會主席，各位諸山長老，各位大德法師，各位居士：  

澳門有多少位法師，可能各位也不會很認識，但是我們的主題背景是兩岸四地，澳

門也屬於其中一位，所以在這裏，我也想向各位長老講講澳門在這一方的意見。 

經過昨天各位與會發言的，我們都一一聽聞，他們都能夠舒發自己的意見，有宏觀

的，有專題深入的，也有些是隨意的說法，基本上提出了好的意見，所提議的話，基本

上我們去實行，和諧世界的基本條件都具備了，但是客觀的情況是不是可行呢？可能有

懷疑。不是我們理想的提議，就可以實現的，還要具備各方面的條件。香港、台灣，長

期在佛法弘展方面，有很好的條件，在教育、慈善、文化等等方面，已經有非常悠久的

歷史，可以說非常完善；但是在內地方面，可以說真正實行這個弘法工作，是從 1979

年以後，短短的二十年，老實講，已經發展得不錯，但是我們感覺得還需要努力。在澳

門方面，更加比較差勁，因為澳門地方少，出家人全算起來，不超過 30 個，其中裏面

有嚴持戒律的，有些是不?的，有一些是身份還待核實，所以除了這些條件以外，能夠

負擔起弘法利生這個責任的人，基本上可以說是屈指可算。 

我們今天只有三位出家眾出席，老實說，我們都是從香港去澳門的，我們把世界性

認同的，我們從香港學習回來的一些弘化規則，帶到澳門的時候，遇上很大的阻力，也

可以說受到嚴重的杯葛，所以在弘法方面，寸步為艱。 

很好就是去年我們參加這個世界論壇之後，因為它是一個由中國主持，但是世界性

的一個弘法活動，影響力是很大的，可以說澳門政府也注意這一個事情，所以我們在澳

門佛教總會成立七年這一段漫長的醞釀期，能夠有一個機會去開展。就是在今年我們已

經成功地向澳門政府爭取了一些資源，去創辦一些慈善的事業，也在弘法活動經費方

面，得到小小的支持，不在多少，最重要是有一個政府對佛教支持的開始。覺光法師去

年也來參加我們的祈福活動，他老人家見到我們的表現，給我們很高的評價，但是裏面

我們不敢說，因為有很大部份我們都不是自己能夠控制的，也是我們爭取了很久、很艱

難才有這個局面，但是過去的我們不敢說有什麼成就，將來的路程還是漫長的，所以今

天能有機會在中國、台灣、香港三方面大德長老的前面，我希望大家對澳門也關注，也

給予支持。 

因為澳門最缺乏的就是弘法的人材，在這一方面，我們從二十多年前已經向澳門政

府，中國政府爭取能夠輸入一些弘法人材。在澳門方面，今年特首何厚鏵先生，親口地

答應我們，給我們僧人有一個專業移民的資格，就是說一般移民，需要投資才可以有這
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資格，但是我們僧人就不需要，也是在所有專業移民方面已經大部份都停止輸入，但是

出家眾還是開放的，可以說是一個很好的消息，但實際上有沒有用呢？沒用。因為在香

港、台灣都是缺乏人材。中國裏面，有大量的僧人，但是我們要輸入中國的僧人時候，

受到各方面的攔阻，可以說一步也不能走出來。我本不想說，但是在座都是出家眾，都

是自己人。 

我也想在這裏提供我們遇到的一些困難，也希望從這裏呼籲中國政府宗教部門、宗

教局和統戰部，他們高層都是支持，希望幫助香港、澳門輸入一些弘法人材，但是上有

上的計劃，下有下的對策，寸步難行，所以說中央對控制下面的單位也有困難，所以我

們對中央的要求，只可以說暫時停一停，要求都無用，因為下面的人基本上就是不聽你

的。我說這些話，可能也對一些人冒犯，但是人小，無關係，還有中國各省的佛教協會

裏面組成的部份，也是有困難。他們對於一些未曾處理的事情基本上不敢處理，也不去

想辦法處理，只有一個回覆，就是以前沒有，現在不幹，所以在這些條件方面，要去實

行本身內部的和諧，尚有困難，還說什麼世界和諧呢？所以我這裏說的話，可能是過份

一點，希望大家給我一點容量，給我一點原諒，謝謝各位。 
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